facilitar la comprensión del significado de las relaciones hombre-mujer como imagen del amor de Cristo por la Iglesia.

F. Belo, Lectura materialista del Evangelio de Marcos, Verbo Divino, Estella, Navarra, 1975, 471 págs. Aunque al terminar la lectura del libro, no se esté de acuerdo con el A., no es posible negarle los valores de una exploración que el mismo desde el comienzo sabía riesgosa y cuya descripción no todos creerían ni admitirían. Sin embargo, leído, sin preconceptos, aunque sí con las reservas que van interrogando al lector al avanzar en su lectura, el libro ofrece una serie de atisbos, de reflexiones y de sugerencias que enriquecen en abundancia para una nueva lectura de San Marcos. Las malhadadas cuarentas siglas que salpican todo el texto continuamente hace su lectura, al comienzo, principalmente muy desagradable. Pienso que el tiempo decantará muchas de las afirmaciones del A. y al mismo tiempo incorporará algunas de sus valiosas pistas para una lectura—tal vez no tan materialista— de San Marcos. J. A.

O. Cullmann, Jesús y los revolucionarios de su tiempo, Studium, Madrid, 1971, 75 págs. Eu autor analiza las actitudes de Jesús respecto de tres problemas fundamentales: el cultural, el social, y el político. Llega a la conclusión de que Jesús no se habría incorporado ni a una ni a otra categoría de los movimientos principales de su tiempo. Su obediencia radical a la voluntad divina, enraizada en la comunión más intima con Dios y en la espera de su Reino y de su justicia, no se adaptan ni al marco ni a los grupos que defendían el orden existente en Palestina, ni al de aquellos que lo combatían por la violencia. Para un desarrollo más amplio cfr. Stromata 27 (1971) 295-297.

A. Antón, La Iglesia de Cristo. El Israel de la Vieja y de la Nueva Alianza, BAC. Madrid, 1977, 819 págs. La obra, que parte del presupuesto de la prioridad del dato bíblico, muestra la continuidad esencial, más aún, la identidad de un único pueblo de Dios a lo largo de toda la historia de la salvación, garantizada, naturalmente, la novedad específica de la Ekklesia neotestamentaria comparada con el viejo Israel, en el cual, a la luz del evento salvífico de Cristo, debemos sentirnos incluidos. La obra se divide en cuatro partes: I. Presupuestos de una Eclesiología: 1) Acceso al misterio de la Ekklesia; 2) La Ekklesia de Cristo en la terminología bíblica. II. La Ekklesia de la Vieja Alianza: 3) El pueblo de Dios prometido a los patriarcas: 4) La creación del pueblo de Dios peregrinante: 5) El pueblo de Dios en la tierra prometida; 6) El pueblo de Dios en el mensaje profético. III. La Ekklesia de Cristo: 7) La idea de la Ekklesia en la tradición sinóptica y particularmente en Mateo; 8) La imagen lucana de la Ekklesia; 9) La visión juanea de la Iglesia; 10) La concepción paulina de la Ekklesia: 11) La imagen de la Ekklesia en las cartas pastorales: 12) Trasfondo eclesiológico en los escritos neotestamentarios más recientes. IV. Reflexión teológica sobre la historicidad de la Iglesia y de la Eclesiología: 13) La Ekklesia en su devenir histórico; 14) Límites de la historicidad de la Iglesia y de la eclesiología; 15) La Iglesia sujeta a las tensiones de la historia.

M. T. Petrozzi, Il Monte Tabor e Dintorni, Franciscan Press, Jerusalén, 1976, 468 págs. La autora ha preparado ya otros títulos de la misma colección (Luoghi Santi della Palestina): Belén, Ain Karim, Suma-

ria. Se trata de una monografía científica pero que no pierde de vista las curiosidades de un peregrino no especializado y deseoso de "saberlo todo" acerca del lugar santo. Veinte páginas de Bibliografía ofrecen un buen punto de partida para cualquier estudio de profundización. La obra consta de tres partes: 1) La Transfiguración, estudio de los textos neotestamentarios; la desmitización; motivo, tiempo y lugar de la Transfiguración; la fiesta litúrgica; el culto cristiano sobre el monte; 2) El Monte Tabor: datos geológicos, geográficos, nombre, cultos precristianos y otros datos de la arqueología e historia de la religión, Melquisedec v Abraham, literatura rabínica, desde Antíoco III hasta la I guerra judía, época romano-bizantina, de las Cruzadas y posterior, los franciscanos desde los comienzos hasta hoy, estado actual de la cima. 3) El Valle de Esdrelón, geografía, hechos y localidades históricas. Un índice analítico de diez páginas cierra el volumen. Se echa de menos un índice de las ilustraciones y láminas (alrededor de 120, en blanco y negro, entre fotos y reproducciones de antiguos grabados) y de mapas desplegables. Esta colección no debería faltar en las bibliotecas de nuestros Seminarios y Facultades de Teología. El amor a los lugares sagrados es parte de una piedad sólida hacia la Humanidad salvadora de Jesucristo. Н. В.

VARIA

J. Humbert-Droz, Archives, t. I, Origines et débuts des partis communistes des pays latins (1919-1923), D. Reidel Publishing Company, Dordrecht-Holland, 1970, 655 págs. Los documentos de los archivos de Humbert-Droz, antiguo secretario de la Internacional Comunista, y que conciernen al período que se extiende entre los años 1919-1932, serán publicados en tres volúmenes, de los cuales presentamos aquí el primero, cuyos textos han sido establecidos y anotados críticamente por S. Bahne. Este primer volumen contiene 161 documentos sobre la fundación e historia del comienzo de los diferentes partidos comunistas de Europa occidental y central. La obra se completa con una introducción del mismo J. Hubert-Droz y con listas e índices de utilidad instrumental para el estudio histórico de estos temas.

A. Dumas, La science de l'ame, Dervy-Livres, Paris, 1973, 514 págs. De acuerdo con el subtítulo del volumen, se trata de una iniciación metódica al estudio de los fenómenos supranormales y a las teorías de la metapsicología. La obra se estructura en cuatro partes. La primera dedicada a los aspectos mal conocidos y a las facultades supranormales del ser psíquico; una segunda que analiza el fenómenos de la "fuerza psíquica"; la tercera se interroga sobre posible existencia de manifestaciones póstumas para acabar, en una última sección, con una consideración de problemas, hipótesis y perspectivas. La obra se completa con un vocabulario técnico de los vocablos utilizados y no suficientemente definidos en el texto y de una bibliografía.

A. Arce, Miscelánea de Tierra Santa, Franciscan Printing Press, Jerusalén, 1950-1975, Vols. I-III, 438 y 452 págs. (Ex Archivis Eustodiae Terrae Sanctae, 2, 3 y 9). Presentamos juntos estos tres volúmenes del erudito polígrafo franciscano, que publica el tercero al tiempo de cumplif 60 años de escritor y haber pasado 50 de ellos en Jerusalén. El primer volumen contiene tres monografías: 1) Algunas Conductas de Tierra Santa

(Portugal 1710; Nápoles 1849 y 1865 peripecias de los religiosos que llevaban las limosnas reunidas para el sostenimiento de los Santos Lugares o conductas); 2) Los franciscanos de Tierra Santa y la Peste en Egipto, Palestina y Siria (pp. 17-192) una importante contribución a la historia de la medicina, seguida de apéndices documentales (pp. 193-250); 3) 161 obras antiguas (1484-1869) de medicina y cirugía en la biblioteca franciscana de Jerusalén (pp. 251-317). El volumen se cierra con índices onomástico y bibliográfico y 13 láminas. Documenta la obra médico-caritativa de los franciscanos en TS. El 2º volumen (1973) se subtitula Estudios Críticos u Documentos y sigue entregando el material y el fruto de las investigaciones históricas del a. en los más variados aspectos de la historia política, social, económica, religiosa y cultural de T.S. durante el tiempo que los Franciscanos viven en ella, período muy poco conocido. Contiene los sgtes, estudios: 1) El Culto de San José en la Gruta de la Natividad (13-54): 2) El Estado de los Santos Lugares de Palestina hacia 1658 (pp. 55-148); 3) Franciscanos y Maronitas en el Libano (1450-1516) (pp. 149-272); 4) Estado de la Custodia de TS en 1678 y 1682 (pp. 273-312); 5) Judios y Franciscanos en Constantinopla, Damasco y Jerusalén, 1794-1798 (pp. 313-324); 6) P. Clemente Pérez, El incendio del Sto. Sepulcro (1808) y sus consecuencias (pp. 325-398); cierran el volumen cinco índices: de figuras, nombres, autores, materias y general. El 3er. volumen (1975) subtitulado Estudios Órientales, judaicos y de Tierra Santa. Primera Parte: I Historica, II Biographica, III Operositas, Vida y Escritos del Autor, en sus 60 años de escritor y 50 de Jerusalén, contiene una selección de artículos, precedidos de resumen biográfico del a. y lista completa de sus escritos éditos e inéditos hasta la fecha. Seis artículos reseñan la historia de los Franciscanos en Tierra Santa: 1) Su origen (1217-1291), la constitución, evolución y destrucción de la Provincia, noticia de la Custodia (1333) el Cenáculo. Belén y el Sepulcro (73-140); 2) La Custodia de T.S. (pp. 141-155); 3) Pedro IV de Aragón a favor de los Franciscanos de T.S. (pp. 156-164); 4) Dos custodios de T.S. desconocidos (Antonius Cruzado 1484-1487 y Cherubinus Harscher 1487-1490; pp. 165-182); 5) Rectificaciones de los Annales Minorum de A. Chiappini (1623-1632; pp. 183-209); 6) Discretorio Custodial de T.S. de 1796 a 1865 (pp. 210-214). Los estudios biográficos rescatan las figuras de 1) Eusebio Vélez (1658-1662); 2) Léonard du Clou; 3) El arabista y hebraista Beato mártir Manuel Ruiz (1804-1860); 4) P. José Areso Iribarren (1797-1878); 5) P. Buenaventura Salord y Mercadal (1799-1874); 6) Saint Jérome de Weert, Martir de Gorcum 1572. La tercera parte del volumen dedicada a la obra de los franciscanos en T.S. contribuye con monografías acerca de la Imprenta, el Colegio de Alepo, médicos y medicina franciscana en T.S., Imprenta en el El Cairo, Catecismo árabe, y la Biblioteca de Jerusalén. También este volumen está ilustrado y cuenta con índices. El P. A. Arce nos dice en su autobiografía que desde los 14 años de edad "comencémi diario que hoy tiene miles de páginas". El diario de 75 años, de los cuales 50 en Palestina, de un franciscano que entre otras cosas debe haber presenciado la fundación de la Escuela Bíblica (de la cual fue alumno) y toda la historia religiosa y política de la época, es sin duda un documento que despierta la curiosidad. Si este diario de un historiador de oficio se publica algún día como auguramos, será una crónica y un documento de primer orden para la historia de la Iglesia. Quedan aun interesantes contribuciones históricas del P. Arce dispersas en publicaciones diversas. Este reseñista se augura que la segunda parte del tercer volumen incluya el poco conocido artículo: Iñigo de Loyola en Jerusalén (1523) Nuevos Datos que fue publicado en Tierra Santa 32 (1957) 197-209 y que cita el P. C. Dalmases en las notas a la Autobiografía de Ignacio de Loyola (BAC, Madrid 1963, p. 113, nota 18). H. B.

INDICE BIBLIOGRAFICO

En su sección bibliográfica, la revista se compromete a dar cuenta de los libros solicitados. De los enviados sin previo pedido, sólo presentará a los que le parezca oportuno; a los restantes sólo se compromete a publicarlos en una lista de LIBROS RECIBIDOS, con sus respectivos datos bibliográficos.

·	
ABRAHAN, H. J., Los problemas mundiales en la escuela: el papel de las Naciones	a' .'
Unidas	15
ANDRES. M., Reiorma espanola y raforma Interana	-11.4
ANDRES. M., Los teología española del siglo XVI II	4.4
ANONIMO, Strannik: El peregrino ruso ANONIMO, Relatos de un peregrino ruso a su Padre Espiritual	12
ANONIMO, Relatos de un peregrino ruso a su Padre Espiritual	12
ANION, A., DA IRIESIA DA CIISTO	10
ALOUE, A., MISCURIER OF HEITH MANES 1-111	1 17
ABIN UU III III A C Lu Antronota con al nico	
ASPE ANSA, M. P., Constanting Ponce de la Frante el hombre y su languais	74.4
DARAN, D., Menson im Zwiespałt	15
DALIDARIN. J. M., Franceseo	* ^ .
PDAUDA, J. D., Temas candentes have al existiana	
DELIO, F., Dectura materialista dal Evangelio de Muscos	100
DERGE, A., Las Discoterables	256
MIAGUIII, D., Wille Dara lina editereno no represivo	750
DIMD, J. V L., El Matrimonio es nave adultos	101
	16
	162
	151
	166
CALVALUE, C. A., Eli IBICET SINDAD INC DEGLESSING del Simie VV	164
VALUE IN I. U. LE INDICA DE DETENDIA	156
TALLALIN, J. St., LACESO NO MA SMOSY	* 0.0
OLIAI ELLE, A., Le Symbole	162
	152
WALCOLD & CI. M., 151 DERISSIMIENTA TRATA	150
	163
	170
	160
DESROCHE, H., Les dieux révés DIDIER, H., Vida y pensamiento de J. E. Nierenberg DOTTRENS, R. Diddetica para la conscionation de la conscionation	150
DOTTER H. Vida y pensamiento de J. E. Nierenberg	
DOTTRENS, R., Didáctica para la escuela primaria DUMAS A La scienza de l'emp	156
	171
	157
	168
GALINO, A., Textos pedagógicos hispanoamericanos.	155
GARCIA-MURGA, J. R Comunidad, Experiencia del espíritu, Liberación	145
GARCIA VILLOSLADA, R., Lutero visto por los historiadores católicos del siglo XX.	143
GEIWITZ, J., Teorías no freudianas de la personalidad	152
GOGARTEN, F., ¿Qué es eristianismo? GONZALEZ ARINTERO, J., Descryolvimiento y vitalidad de la Iglesia	161
	161
GONZALEZ GIL, M. M., Oristo el Misterio de Dios GONZALEZ MONTES, A., Razón política do la fe cristiana GRATIOT-ALPHANDERY, H., ZAZZO, R., Tratado de psicología del niño, IV	158
GRATIOT-ALPHANDERY H 24/270 B COSTIBLE	163
GRAU J. El amor erótico	153
GRAUMAN, C. F., Fundamentos de Psicología, I. Mating de	169
HAAG, H., El diable, un fantasma HERP E Directorio de contembration	152
	146
	140
ALVOIDED BY BY BEICHEPENIA AS C. O. LANG	164
	152
HUMBERT-DROZ, J., Archives, I. Origines et débuts des partis communistes des pays	142
	101
JAHODA, G., Psicología de la superstición JIMENEZ DUQUE, B., La espiritualidad en el siglo XIX español JUAN BAUTISTA DE LA CONCERDION BE	171 155
JIMENEZ DUQUE, B., La espiritualidad en el siglo XIX español	142
	198
	160
Anall, D. II., Ullentation del escolar	156
	159
DANGER, W., Casequesis biblica	168
	400
LISIEUX, Teresa de, Historia de un alma	136